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让养鸽人点头签字、帮老人解决短租……

推动老房子非成套改造
原来要做的不止这点

旧里将换新颜
老旧住房“穿新衣”

近日, 石泉路街道二级旧里以下无卫生设施
旧住房综合改造工作又有新突破：在区旧改办、红
旗村的支持和协助下，4 月 27 日上午， 街道社区
管理办、 城管中队和铜川片区对红旗村所属的蔡
家浜 9 号进行人员清退，对三个出入口完成封闭，
后续将尽快启动房屋拆除。拆除完成后，石泉路街
道将根据区部署要求，广泛听取周边居民意见，进
行合理规划。

●工作保韧劲，坚持破难题
目前，文明城区创建和美丽家园建设工作正

如火如荼进行中。蔡家浜 9号破旧的房屋、落后
的设施与日新月异的城市发展格格不入，推进旧
住房改造是当务之急。
据管理办工作人员介绍：蔡家浜 9 号原为红

旗村生产队仓库。该处是零星私房，由于房屋年代
久远、居住人员不详，改造工作难以顺利推进。为
刨根问底，街道工作人员尝试充分发挥钉钉子精
神，走访居委会、联系派出所、询问周边居民……
再一次次失望而归后，终于找到了答案———该处
房屋属长征乡红旗村所有。
产权归属明晰之后，就能够有的“放矢”地整

治改造了。

●改造保力度，落地有温度
通过前期工作调研，工作人员发现蔡家浜 9

号早在 1990 年即完成征收，此处目前共有 3户
人员临时居住。考虑到疫情期间的特殊情况，为了
让这里 3户承租人有充分的准备解决居住问题，
街道管理办有关人员会同征收事务所、红旗村干
部主动靠前，多次走访，听取租户诉求。于 4月 8
日张贴人员清退公告，并将清退时间从 4 月 19
日放宽到 4月 27 日。人性化的措施也有效保障
了承租户顺利解决后续居住问题，得到了 3户承
租人的认可。
自启动对蔡家浜 9号改造和清退工作以来，

街道管理办工作人员和居委干部每周走访，向租
户宣传清退政策并明确告知时间表，力保 4月 28
日清退工作顺利完成。

●方法求细致，协力助创城
与此同时，街道有关人士还会同区征收事务

所走访红旗村村委会，村委会主要领导也积极配
合，主动担负起了解房屋目前使用情况的信息工
作并及时提供，又很妥贴地安排人员做好工作对
接。
正是由于如此步骤细致且又做实做清的的科

学工作态度和严谨方法，才确保街道在较短时间
内顺利对红旗村所属的蔡家浜 9号完成人员清退
和出入口封闭。这不仅保障了后疫情时期社区生
态环境的平安有序，也有力助推街道科学创城和
旧区改造工作两翼齐飞。
正如石泉路街道办事处主任何家骥所说：街

道让二级以下旧里换新颜，老旧住房“穿新衣”，
帮助那些不成套房屋居民过上厨卫独用的新生
活，恰恰是以人民为中心、回应百姓美好生活期待
的必然要求，是补齐城区品质短板、推动美丽石泉
建设的必然要求，是落实精细化管理、提高城市治
理水平的必然要求。美丽石泉，来日可期。

□新闻晨报记者 杨天弘

“五一”小长假里，当大家都在忙活着
嗨购嗨玩的时候，有那么一些人正窝在家
里搬家打包热火朝天。想到不久之后的新
房子、新生活，心里有说不出的愉快。“我们
明年就能回来，大家身体保重好，我们还是
邻居。”过渡户们也不忘与老邻居们话别，
大家笑意盈盈。4 月 30 日上午，随着最后
一户居民签约，石泉路街道辖区内的石泉
一村 33-40 号非成套改造剩余 60 户居民
外搬过渡签约工作全部顺利完成。然而，在
这些欢声笑语的背后，却离不开一些人的
努力，也离不开一些人的奉献。收齐了所有
居民的签字，石一居民区党总支书记郑琴
终于舒了口气。石泉一村 33-40 号属于石
泉路街道非成套改造点位，涉及 4 幢房屋、
160 户居民。2019 年 6 月街道完成 4 幢
《旧住房成套改造协议书》签约工作，签约
率达 100%，其中外搬过渡 100户。可是在
施工过程中，陆续有居民反映施工噪声、扬
尘扰民。考虑到这一问题，在征得区成套办
的同意后，街道于 4月 10 日正式启动剩余
60户外搬过渡协议签约。签约工作并非易
事，可谓家家有本难念的经。
在改造的居民当中，就有两户为了鸽

子宁做“钉子”的居民。郑琴回忆说，这两
户人家各类养鸽证照齐全，养的鸽子也是
品种优良的。养鸽人考虑到搬迁成本和鸽
子的健康问题一直拒绝签约。没办法，专项
工作组从市、区信鸽协会了解 2户的信息，
从鸽棚搬迁和寄养等专业角度有的放矢开
展约谈，放弃周末和晚间休息时间与养鸽
户开展多次沟通和协调。十多个小时的“推
心置腹”，终于打消了养鸽户心中的顾虑，
完成签约。在居民中，还有不少高龄独居老
人、生大病、行动不便的居民。“有一对老夫
妇，因老先生瘫痪在床、一时找不到合适的
过渡居所，态度模棱两可、迟迟不肯签约。”
郑琴想，谁在居民中扎根最深，谁最能理解
与体会居民的实际困难，谁就能真正站在
居民角度考虑问题，打开居民心结。于是，
她还特地找来了老居民区主任、现石一第
二党支部书记张建萍。深耕居民区多年的

张建萍，一直是深受居民们信赖的“好朋
友”。张建萍立即放下繁杂的工作，上门与
老人谈心、了解老人真实想法。
原来，老人苦于找不到过渡房而不肯

签字。“房东若是不愿租房给他们，他们往
哪里搬？”他们赶紧将了解到的情况反馈给
专项工作组。一开始，在专项工作组的帮助
下，他们联系上了一家养老院，协调预留一
套标间供这对老夫妇居住，方便他们暂时
安顿、接受照护。但没有想到因为老先生体
弱、餐食要求特殊，敬老院的统一餐食不能
满足老人的需求，协调措施被老人拒绝。后
来，工作组又直接联系房屋中介，帮助老夫
妻寻找房源，替老夫妻向房东还价。甚至帮
老人找钟点工收拾房子打包装箱，解决他
们的实际问题，让老夫妇有了妥善的过渡
之处。他们用行动解决老人困难，换来老人
们的支持。
沟通协调着实累人，但看到很多居民

最终放弃小我成就大我。郑琴还是很感动
的。她说，过渡户里有一位吴师傅，是街道
书画协会成员，在小区居民中也是颇有“名

气”。虽说非成套改造是利民的好事，却就
有这么不凑巧的事，吴师傅家刚装修完不
久，改造后必然需要重新装修。这钱呐！吴
师傅颇为心疼。所以迟迟没有松口签下协
议书。不过，最终在街道领导和专项工作组
先后上门与他促膝长谈、讲解政策之后，他
还是松口支持成套改造工作。不仅如此，签
约后，吴师傅还积极配合居委干部做其他
居民的思想工作。街坊看到他家如此特殊
的情况都让步签了协议，于是也就没有多
余的话说了，纷纷变得“爽气”了不少。
郑琴说，一件事能成，全靠多方的努

力。前期，街道成套办做足准备，靠前指挥，
做好各部门沟通衔接和签约场地选址。居
委会、第三方中山物业分工明确，分别做好
居民宣传动员和现场签约、政策讲解。街道
业务能力强、工作经验丰富的老居民区书
记和民警、城管力量，共同组成专项工作
组，多管齐下，推动外搬过渡签约。“贴心又
专业”的工作让居民们安心不已，第一天就
有 15户居民签约，第一周就完成了 40 户
居民签约。


